
Некоторые отрывочные впечатления от поездки в Германию 

25.04.2000-15.07.2000г. 
Приехал я в Чернобыльский день, 26 апреля. Остановился в гостинице, где останавливался и раньше, 

в 5 мин. ходьбы от фирмы. Первое время работал над высоковольтной электроникой, планы были 

неясны из-за окончания срока действия визы 1 мая. Но сначала удалось Клаусу продлить ее до 15 мая. 

Попал на кучу праздников – Первое мая, которое, как ни странно, все еще празднуется и День 

Победы. Здесь со времени воссоединения двух Германий этот праздник не  отмечается.  Но 

напряжение чувствуется, оживают всякие националистические настроения,  телевизор все время о 

чем-то таком сообщает.  В этот раз, поскольку я здесь дольше, чем обычно, появилась культурная  

программа. В прошлые выходные (1 мая) меня каждый вечер вывозили по окрестностям  Магдебурга 

километров на 40. Окрестности как окрестности, только  ухоженные. Местность почти равнинная, 

куча дамб от затопления, как около  Чопа. Эльба разливается довольно интенсивно, так что уже 

несколько  столетий существует система гидротехнических сооружений, включая  судоходные (для 

барж) каналы со шлюзами особого типа: поднимаемая и  опускаемая ванна, в которую заходят суда. 

 В среду получилась более обширная экскурсия. Мы с Клаусом Букупом и его  женой Людмилой 

ездили на переговоры в Тюрингию, г. Ilmenau. Ради Люды  ехали не по автостраде, а по небольшим 

дорогам через средневековые  городки и деревушки. Первое, что бросается в глаза по дороге – 

желтые  поля. Это рапс. Это самая распространенная здесь культура, из нее делают  дизельное 

топливо для автомобилей. Немного дешевле, чем из нефти. Рапс   вытеснил то, что росло здесь при 

ГДР: хлеб и сахарную свеклу, их дешевле  завозить. Картинка желтой и зеленой красок достойна 

импрессионистов. И  сильный медовый запах. Опять же все ухожено. Специальные машины стригут  

травку на обочинах даже вдали от населенных пунктов. Проезжали большие  месторождения сланца. 

Сейчас они не разрабатываются, но отвалы прошлых  лет налицо, от огромных терриконов до 

небольших (50х15м и высотой до 10  м) на частных участках. На отвалах ничего не растет, а вокруг 

все те же  зеленый и желтый цвета. Пластинками сланца отделывали стены домов и  использовали 

вместо черепицы, его легко пробивать гвоздями – не  крошится. Сейчас постепенно его заменяют 

подделкой.  Поближе к Тюрингии местность становится гористой (или холмистой) с  лесами, как в 

предгорьях Карпат. Проезжали через самый старый город  Германии (именно немецкий, а не 

римский), не помню, как называется, и  место рождения Гете г.Eisleben. Вообще с Гете там связано 

все, и не  только с творчеством на ниве писания, но и в производстве детей: у него  их было около 

500. 

 Переговоры были в городке Ilmenau, в 40 км от столицы Тюрингии Эрфурта.  Городок научно-

производственно-студенческий. Центр старинный, похож на  Корзо в Ужгороде, только зеленый и 

расположен на склонах, так что улочки  петляют вниз-вверх. А вокруг наполовину умершие 

предприятия бывшего ВПК  Варшавского договора. Кто еще держится, а кое-где стоят пустые здания 

с  разбитыми стеклами. Кстати, такая же картинка наблюдается и с жилыми  домами в городах: то, 

что предназначено на продажу и не нашло  покупателя, так и стоит заброшенным. В городе есть 

Технический  университет, высоко котировавшийся во времена ГДР. Студенты младших  курсов 

живут в общежитиях, а старшекурсники - на квартирах в центре.  В итоге, ради переговоров, 

длившихся меньше часа, мы проделали 4-часовую 

 прогулку. 

 Назад я ехал поездом из Эрфурта (2,5 часа), а Букупы поехали дальше по 

 своим делам, приедут завтра, в воскресенье. Поезд - штука дорогая, 53 

 марки, за такие деньги я на автобусе могу проехать полпути из Киева в 

 Берлин, а здесь всего километров 250. 

 Чтобы закончить с культурной программой, скажу, что, возможно, завтра 

 схожу (или съезжу) на Дольского. Сходил. Концерт был в небольшом зальчике на 50 мест, все 

присутствующие – члены клуба любителей  авторской песни, бывшие русские. Обстановка 

домашняя, практически, все друг друга знают. Сыновья Клауса Филипп и Максим входят в число 

организаторов клуба, они же сидели за звукорежиссерским пультом. Менеджер клуба и Дольского 

Артур – довольно типичная еврейская физиономия. Дольский приблизительно половину времени пел, 

а половину рассказывал всякие байки. После концерта с ним можно было пообщаться. Кроме 

концерта он пытался продать свои компакт-диски и кассеты, но остался разочарован результатом.  

 О работе. В основном сижу за компьютером, осваиваю кое-какие программы  (на немецком) и черчу. 

Безграничный доступ в Интернет. Вирус ILOVEYOU  пока не поймал. Общаюсь с друзьями в Киеве. 



Поскольку со сроком  пребывания пока неясно, живу в гостинице, хотя и присмотрел квартиру  рядом 

с фирмой. Пустая двухкомнатная на 3 этаже старого дома. С кухней,  ванной, холодильником. Только 

без мебели, но это вопрос решаемый,  что-нибудь подбросят Букупы. 9 мая приезжают англичане – 

возможные  партнеры, а в конце мая - американцы - основные партнеры по части  финансирования. 

Без них было бы трудновато. 

 Перспектива на будущее все еще в тумане, но это, видимо, навсегда. Здесь  все живут, не зная, что их 

ожидает. Впрочем, как и на Украине. 

Вчера (10 мая) переехал на квартиру. С мебелью пока напряженка. Кое-что дали Букупы. В спальне - 

шикарная по нашим понятиям раскладушка и стул. В гостиной - столик и кресло. Поскольку кухня с 

мебелью, разместил там и одежду. Да, в кухне есть холодильник, это главное. В ванной тоже какие-то 

шкафчики. Размер квартиры: гостиная - 15, спальня - 9, кухня - 10 и ванная - 8 кв.м. Как для одного, 

совсем неплохо. Только потолки низковатые, так как под крышей. Зато до работы 10 мин. ходу, а до 

супермаркета - 4.  

Начинаю понемногу наполнять холодильник и переходить на самообслуживание, до сих пор с 

питанием сидел на шее у шефа. Пока не очень привык к здешним ценам (кроме пива, оно недорогое, 

почти как у нас). Наибольшая разница в цене на транспорт: одна поездка на трамвае - 2,125 марки (4 

банки дешевого пива). Надо еще найти дешевые продуктовые магазины, пока пользуюсь ближайшим. 

Вопрос с визой решен, шефу удалось через местный Ландтаг добиться продления, но еще не знаю, 2 

или 3 месяца, завтра, в пятницу (12.05) к 8-00 надо быть в управлении по делам иностранцев и 

забрать документы. Там все и выяснится. В связи с этим и долгосрочные планы не ясны. Работа идет 

нормально. Никакой нервотрепки, по крайней мере, у меня. Занимаюсь параллельно двумя 

направлениями: проектированием и подготовкой пробного прибора вместе с коллегой - 

электронщиком. Пока получается  нормально, без особых сбоев. 

Погода шикарная, сидеть бы где-нибудь на бережочке и загорать. Вокруг Магдебурга много озер, но 

без своего транспорта они недоступны, а до личного транспорта я еще не дорос. 

Позавчера побывал по делам в Берлине. Дела не сложились, но город из машины немного посмотрел. 

Мы проехали практически через весь Берлин с запада: Zeelendorf, Wanzee, к центру, пересекли 

бывшую границу, а дальше через весь Восточный Берлин на восточную окраину. Город очень 

зеленый, даже Киеву, наверное, далеко, особенно западная часть. Вся бывшая нейтральная зона в 

центре, бывшая пустырем, сейчас превратилась в строительную площадку, кран на кране. Говорят, 

пик строительства уже прошел, но и теперь впечатляет. А рядом Рейхстаг, Бранденбургские ворота, 

Унтер ден Линден - главная улица как довоенного, так и 

теперешнего Берлина. Проехали через бывший знаменитый Check Point Charley. В общем, еще одну 

столицу немного увидел. 

Немного о быте. Пока жил  в гостинице, питался (кроме завтрака) у шефа. Теперь на собственных 

харчах. Недавно привез от шефа телевизор. В квартире пусто, да мне особо много и не надо, просто 

неприлично жить, как студент, здесь не очень понимают, почему доктор живет так. Мне бы эти 

проблемы. Недалеко, полчаса ходьбы, большое озеро, я, к сожалению, узнал о нем достаточно 

поздно, когда раздобыл карту. Пока погода не испортилась, успел разок сходить позагорать и 

покупаться. Тут у них одни нудисты, так что я был, как в Лисьей бухте в Крыму. Достаточно 

неудобно без своего транспорта, по-моему, никто здесь не ходит пешком столько, сколько я. Как-то 

даже ухитрился дойти до центра города, чем немало удивил шефа. Магдебург в этом плане не очень 

удобный город - вдоль Эльбы протянулся более чем на 40 км. Мы расположены на северной окраине, 

Rothensee, тихий район частных домов.  

Сейчас (двадцатые числа мая) у меня кризис, хочется домой, хотя и понимаю, что там делать нечего. 

Пройдет, я надеюсь. Строю планы приехать после истечения срока визы, а какие планы насчет меня у 

Клауса - пока не знаю. Он уже закидывал о возможной поездке в начале осени в Штаты, но это в 

будущем. 

31 мая заезжал к нам  из Америки главный партнер в работе. Зачем он в действительности прилетел в 

Европу, не совсем ясно.  Прилетел он в Голландию, переночевал, сел в прокатную машину и поехал в 

Берлин, а по пути заехал в Магдебург. У нас тоже переночевал и утром укатил. Немного о нем. Ему 

где-то хорошо за 70 или 75 лет, фамилия голландская  Donald H.Van Steenwyk. Отец у него рано умер, 

и он сначала рос у своих французских деда с бабушкой, а потом – у голландских, так что воспитание 

европейское. Сейчас у него 2 больших компании, не акционерных, а полностью его, на него работает 

2.5 тыс. человек.  Так что я впервые пообщался с мультимиллионером. Направление деятельности 

компаний – геофизика. Одна  из них разрабатывает аппаратуру и методическое обеспечение, 



производит необходимое оборудование, а вторая – проводит при помощи этого оборудования 

различные геофизические работы. Филиалы (порядка 20) во всем их мире: обе Америки, Европа, 

Ближний восток. Штаб-квартира в Хьюстоне. Сам Дон по образованию инженер-механик, одно из 

направлений работы – гироскопы и магнитометры, обеспечивающие высокую точность ориентации в 

пространстве, чем он очень гордится. Кроме того, что он их сам применяет, еще и поставляет для 

нужд авиации и ракетостроения. Рассказывал, как в Южной Америки на презентации пробурил 

скважину с одного берега реки под дном к другому и вышел точно под стейк, лежащий там в качестве 

ориентира. Несмотря на возраст, очень энергичный, хорошо соображает и пр. Сожалеет, что некому 

продолжить его дело – дети не хотят этим заниматься, так что перспектива компании – 

акционирование своими же работниками. 

У него свои виноградники и винодельческая фирма. Вино я пробовал, больше поражает не вкус, а 

цена – 45 долларов за бутылку. Виноделием занимается его жена Элизабет в перерыве между 

написанием романов. Она – успешный писатель в жанре приключенческо-исторической литературы 

для детей, по ее книгам поставлены фильмы. Вдохновение – из виноградников. Она тоже приезжала с 

ним.  

Мы провели две встречи – вечером и утром. Он заинтересовался тем, что я предлагаю, но поскольку 

этим направлением ведает отдельный его заместитель, он не хочет без него принимать серьезных 

решений. Предварительно договорились провести совещание заинтересованных сторон в Штатах 

несколько позже.  

Да, как и положено миллионеру, приехал он в протертом на локтях джемпере и т.п. Говорят, на 

ежегодном собрании глав его представительств и ближайших партнеров (Клаус бывал на таких 

собраниях) он также довольно уютно чувствует себя в таком виде среди смокингов. Вот такие 

впечатления. 

1 июня здесь выходной день – Вознесение. Я так и не понял, почему, но это – мужской праздник, как 

у нас 23 февраля. После утренней встречи с Доном я поехал в центр, благо немного потеплело, и не 

было дождя. Понял, что этот день мужчины понимают каждый по-своему. Впервые здесь видел, как 

мужик даже на четырех не может заползти в трамвай, хотя здесь нет в трамваях ступенек- пол на 

уровне тротуара. Трамвай ждал, пока ему не помогли. Пахнет в общественном транспорте в этот день 

не духами, хочется выскочить. В городе всяк веселится, как может. В основном – это молодежь 20 – 

25 лет после изрядной доли пива и еще чего-то. Кто поет хором песни, несколько парней в женских 

ночных сорочках и клоунских колпаках пугали народ. Несколько групп по очереди купались в 

центральном городском фонтане. Причем, естественно, в добровольно-принудительном порядке. Но 

ничего подобного нашим праздникам – никакой торговли на улицах, все закрыто по случаю 

выходного, кроме кафе и ресторанов. Полиции не видно, народ относится к веселью по-разному, но 

спокойно, без нравоучений. Вот такие впечатления на этой неделе. 

Недавно (7 июня) вычитал в газете (в Интернете читаю достаточно регулярно российские и 

украинские газеты) насчет повышения тарифов на услуги связи в Украине и квартплаты в Киеве, 

радуюсь и ликую вместе со всеми. 

В субботу (10 июня) ездил в магазин туристического и альпинистского снаряжения, магазин 

ликвидируется в связи с отъездом владельцев, товар распродается. Народ вовсю роется, я тоже 

порылся... Ботинки, стоившие 280, стали стоить 240 – нам подходит. Дальше и говорить нечего, вот 

такая распродажа. 

Выходные провел сносно, позагорал, покупался, пару раз выбрался вечерами в центр. Здесь длинные 

выходные – Троица и день города. На этот раз празднование было на широкую ногу. Для детишек 

прямо на улицах развернули аттракционы вплоть до колеса обозрения, для больших детишек - всякая 

музычка, напитки, жратва.  Тут же на улице в нескольких местах за 5-20 марок делают татуировку, 

без иголок, распылителем через трафарет. Не знаю, сколько она держится, но молодежь пользуется. 

Это для бедных, а что для других - не знаю. Музыканты друг друга не заглушали, направления - не 

только молодежные, попсы практически нет. Тут же можно купить диски этих же исполнителей. С 

удовольствием послушал блюзы и старые рок-н-роллы, попил чего-то там, побродил. 

В эти дни здесь (в Германии) проходят фестиваль авторской песни и гастроли нового для меня барда 

из России – Михаила Щербакова, но в Магдебург он не приехал, а в Берлин или в Ганновер я не 

выбрался. Филипп ездил в Берлин, остался доволен концертом. Но вообще движение КСП (клубов 

самодеятельной песни, русскоязычной, естественно), начавшееся после соединения Германий, 

переживает здесь период дрязг и расколов, что и подтвердил недавний фестиваль. Народ переругался, 

каждый тянул одеяло на себя и т.п. 



Работа в последнее время идет достаточно плодотворно, если придется  

всерьез продолжать - хороший задел получился, горы бумаги и компьютерных файлов. 

Американцы подтвердили намерение продолжать работу в выбранном направлении, попросили 

оценить приблизительно стоимость проекта. Этим и занимаюсь последние недели, ищу в Интернете 

возможных изготовителей, выясняю цены на материалы, оборудование. 

Выходные 17-18 июня провел, как обычно. В субботу побродил по городу, в основном, по магазинам 

– попытка накупить сувениры в Киев. Не совсем удачная. Кроме того, на днях обнаружил, что у меня 

на туфлях лопнули поперек подошвы. Чтобы не рисковать и не остаться босым, долго искал, во что 

бы обуться, чтобы не очень дорого, но и не в барахло. Нашел. Вообще, передо мной стоит проблема, 

которой раньше не было: одеться так, чтобы перед представителями партнеров выглядеть на должном 

уровне, они здесь придают этому большое значение, а я приехал в такой дешевке, что не только 

доктору, но и студенту носить не пристало. Если иметь в виду еще и поездку в Штаты, то без 

решения этого вопроса - никак. А денег жалко, их не так много. 

Было не очень жарко. В городе было очень много полиции. Как потом узнал, было выступление 

фашистов, но его-то я и прозевал, хотя именно в то время был в центре. Опять где-то подхватил на 

глаз ячмень. Чего-то мне здесь не хватает.  

Вечером зашел на работу, посмотрел почту, побеседовал с шефом. Он уезжает в Англию на недели 

полторы, так что мы подвели итоги, наметили, что делать дальше. Основная часть моей работы здесь 

на данном этапе выполнена. Остались мелочи, шлифовка. Уехал бы раньше, но придется дождаться 

возвращения Клауса, а это где-то после 28-го. А тогда и спешить уже нет смысла. 

В воскресенье было жарко, с удовольствием позагорал и покупался на привычном месте в озере. 

Потом – гонки "Формула-1" по телевизору. 

Прошла неделя, сегодня уже 26-е. Первые три дня было очень жарко, больше 30
О
. Нет бы в выходные 

так. Работа идет, но делать почти уже нечего. Бродил по Интернету, искал что-нибудь интересное по 

работе, кое-что новое нашел. А то в связи с нашей украинской нищетой научно-техническая 

информация недоступна, нет денег. Хоть немного посмотрел, что люди в мире делают. Жаль только, 

что по моей тематике публикуют около 5-10%. Остальное закрыто по разным причинам. Все равно 

поближе узнал, с какими гигантами в США я пытаюсь конкурировать. Это несколько известных на 

весь мир национальных лабораторий, занимающихся ядерным оружием. Причем, в одной из них 

скачал обзор об основных принципах построения вооружений, хронологию создания. Все доступно 

до определенного предела. 

В среду после работы съездили покупаться на озера в районе Гоммерна (30 км на юг). Там были 

рудники по добыче медного колчедана. Добычу прекратили в 60-е годы, образовалось много 

глубоких озер с голубой (окись меди) водой, но практически без пляжной черты. Спускаешься по 

лесенке с крутого берега прямо в воду.  Вода сверху за несколько жарких дней прогрелась градусов 

до 23, но внизу холодно, пробовал нырять метров на 5 – неуютно. А глубина озера – 37 м, впечатляет. 

Собрались повторить в четверг, но погода испортилась, а к выходным похолодало, пошли дожди. А 

на Украине, судя по телевизору – все наоборот, жара. Сегодня (понедельник) утром  -9
О
, средина 

лета, называется. Хотя первая половина лета здесь побила все рекорды за время наблюдений, на юге 

давно идет уборка. И я бы это заметил, если бы все правильно сочеталось с днями недели. А то 

просидел все выходные дома, на пару часов заходил на работу почитать газеты, написать письма. 

Планировали с моей одноклассницей Наташей Луниной встретиться (она с мужем во Франции 

Страссбург, Нанси, это у немецкой границы), но все-таки далековато. Если ехать прямым поездом, то 

стоимость порядка 170-200 марок, а если электричками, то 35 марок, но зато 12 часов и 10 пересадок. 

И то, и то нереально. Но по Интернету с ней общаемся часто, например, с пятницы получил 10 писем, 

ответил, естественно. Обмениваемся фотографиями, рассказами о внуках. 

Эта неделя знаменательна еще тем, что было 22 июня. Никогда не думал, что приведется встретить 

этот день в Германии, как, впрочем, и 9 мая. 

1-2 июля. 

Эти дни несколько выпали из будничного течения. В субботу в Магдебурге начался фестиваль джаза. 

Это самый большой из ежегодных общедоступных праздников. Проводится он, начиная с 1995 года. 

Спонсируется банками. А в этом году он совпал с 10-й годовщиной введения общей валюты после 

объединения Германии. Видимо, поэтому открыл его министр финансов земли Sachsen-Anhalt, 

столицей которой является Магдебург.  

Программа фестиваля была рассчитана с 16-00 субботы до утра. Проходил он на открытом воздухе в 

живописном парке на берегу Эльбы. Там соорудили 2 эстрады, понавозили торговых палаток: пиво, 



соки, жареное мясо и пр. После краткой приветственной речи министра начался собственно 

фестиваль. По традиции пригласили около десятка джазовых ансамблей из Нью-Орлеана. Они 

выступали по очереди то на одной, то на другой сцене. А разогревали и переводили публику с места 

на место тоже марширующие джаз-оркестры и тоже из НО. Были представлены различные стили: 

джаз, блюз, соул, госпел. К сожалению, я вынужден был уехать около 23-00, так как позднее не 

добрался бы домой, а пешком после 7 часов на ногах да еще ночью – тоже не подарок. Так что самую 

интересную часть тусовки пропустил. Но и того, что послушал – 4 оркестра, тоже достаточно. 

Особенно ELAINE THOMAS AND THE BLACK GOSPEL PEARLS, там две барышни с 

потрясающими голосами. Предлагали всем подпевать их молитвам, что все и делали. Вообще 

публика прекрасная. Раскованная, независимо от возраста, все подтанцовывают, подпевают, хлопают 

в такт. Многие пришли с одеялами, корзинками с едой и, расположившись на траве компаниями или 

семьями, вкушали все удовольствия сразу. Даже подвыпившая молодежь вела себя в рамках. 

Несколько классических композиций услышал в разных обработках и исполнениях. Блюзовый 

оркестр "Eb Davis and the Band" кроме блюзов исполнял и более быстрые композиции и отличался 

тем, что солист не знал большинства текстов, заполнял все повторами, но это совсем не раздражало, 

настолько он был обаятельным и заводным.        

В общем, расслабился и получил удовольствие. 

А в воскресенье был день рождения у сыновей шефа, им исполнилось по 27 лет. Собрались уже 

традиционной компанией – сотрудники фирмы с семьями, попозже приехали друзья виновников, 

здешние и из Берлина. 

Посидели на воздухе, попили, поели, поспорили, молодежь попела. Я ушел около 12, а закончилось 

все в 5 часов утра. А наутро – работа. 

 

Поездка по Германии 21 июля. 

В пятницу, 21 июля нам по делам надо было съездить в Манхайм. Это около 500 км на юго-запад, 

почти у французской границы. Клаус проспал, поэтому выехали мы не в 6-00, а в 6-45. Погода была 

паршивая, пасмурно, временами шел дождь. Ехали по автостраде, практически не останавливаясь, так 

как договорились о встрече на 11-00. Приблизительно после половины пути стало светлеть, но все 

равно погода особо не баловала. Ехали довольно быстро, там, где не было ограничений скорости – 

180-190. И при этом находились очень спешащие ребята, которые мигали сзади и просили уступить 

дорогу. Проехали мимо самого "американского" города германии Франкфурта с небоскребами банков 

и страховых компаний в downtown, мимо самого большого аэропорта Германии, в котором я был в 

96-м по пути из Канады. 

Переговоры заняли полчаса, и с 12 часов началась культурная программа. Поскольку, как всегда, в 

поездке участвовала Людмила, Клаус предложил свозить нас в Heidelberg, это совсем недалеко, а 

потом поехать дорогами местного значения домой. Тем более что погода, как по заказу, изменилась, 

выглянуло солнце, потеплело. 

Heidelberg, имеется ввиду его старинная часть, произвел на всех нас сильное впечатление (на нас, так 

как все мы были здесь впервые).  Он расположен на берегу реки Neckar, один берег очень крутой с 

виллами и отелями, прислонившимися прямо к скалам вдоль реки. Очень живописно. А другой берег, 

на котором собственно и расположен исторический город, шириной метров 300, поднимается к 

высокой отвесной скале, на которой стоит крепость. Туда мы не поднимались, к сожалению. Недаром 

город считается центром немецкого романтизма. Кроме того, что еще и являлся крупным научным 

университетским центром. Он вписан в пейзаж без малейшего насилия над природой, все очень 

органично.  Параллельно набережной идет главная (не только по назначению, но и по названию 

Hauptstrasse) улица, чуть пошире всех остальных, которые я назвал бы переулочками. Кабачки, 

торговля, всюду таблички, что здесь тогда-то был тот-то... Вся зона пешеходная, много туристов со 

всех концов, русскую речь я тоже слышал. Естественно, много французов – рядом граница. Очень 

много японцев. Студенческие общежития в старых домишках, как и положено, выделяются 

бедностью. Мы пообедали в древнем кабачке, где салфетки под тарелки представляют собой 

картинку с описанием каких-нибудь событий, происшедших здесь. Причем, за столом они все разные. 

Съели что-то, на мой взгляд, ничем не примечательное, запили местным полусухим вином. 

Достаточно недорого, учитывая туристический бум. Еще раз прогулялись по набережной – и в 

машину. Кстати, река судоходная, хотя и не широкая. Это отличительная черта, системами плотин и 

шлюзов многие  реки поддерживаются в состоянии транспортных путей, баржи под различными 

флагами снуют во все стороны. 



Решили дальше ехать вдоль этой же реки. И не напрасно. Попали на так называемую дорогу замков, 

их такое количество, что трудно представить себе, зачем их столько строить. Одна деревушка так и 

называется – 4 замка. Причем, все они на скалах, и так практически недоступных. 

Поскольку ехали по мелким дорогам, все время теряли направление, эти дороги на карте 

автомобильных дорог не показаны, а в немецких указателях разобраться довольно трудно, это 

признают сами немцы. В общем, петлями мы по горным дорогам Баден-Вюртемберга, потом 

северной Баварии – Шпессарту. Долго ехали вдоль р. Майн, тоже судоходной даже в горной части. 

По-моему,  сделали не один круг, хотя и не по тем же самым дорогам, но по близким, благо дорог 

много, и все они немецкого качества. 

Вообще, что отличает ту часть Западной Германии, что я проехал, от Восточной – сохранившаяся 

старина. Разрушений, связанных с войной здесь не было, массовых послевоенных новостроек тоже. 

Все идет естественным путем, стареет, перестраивается. У въездов в старинные деревни стоят щиты с 

указанием возраста, часто 900-1200 лет.  

Бросается в глаза религиозность населения, больше распятий в деревнях и вдоль дорог, приветствие 

звучит как "Слава Богу". Под вечер остановились где-то у самой границы Баварии и Тюрингии 

попить кофе. Попали в кафе при гольф-клубе, окунулись в эту специфическую атмосферу. В гольф, 

правда, не играли, попили кофе с яблочным пирогом, при нас испеченным и очень вкусным – и в 

путь. На этот раз проехали всю Тюрингию с юга на север, тоже хорошо сохранившуюся. Войны 

прошли мимо. Невысокие горы (до 1000 м), поросшие лесами, целые городки и деревни с крышами и 

стенами из сланца. Они красиво смотрятся на фоне зелени, а зимой – черный сланец на белом фоне, 

должно быть великолепно. К сожалению, скоро наступил вечер, стемнело, и красоты остались 

невидимыми.  

Поскольку Букупы обещали заехать в Лейпциг к дочери, мы поехали домой не сразу. Лейпцига я 

почти не видел – были там в начале первого ночи. Город должен быть красивый, как видно из 

нескольких фрагментов в центре, которые удалось рассмотреть. По дороге из Лейпцига проезжали 

такие места, как Дессау и Цербст, связанные с именем Екатерины Великой. Кроме того, Цербст 

является еще и столицей спаржи в Германии. Сезон ее, правда, уже прошел, но я застал его в полной 

мере, это май-июнь. Не знаю, что такого в ней особенного. Вкусно, но  не так, чтобы пищать от 

восторга. Домой вернулись в 3 часа, уставшие, но довольные. Проехали почти всю Германию, по 

землям: Sachsen-Anhalt   - Niedersachsen – Hessen – Baden-Wurtenberg – Bayern – Turingen – Sachsen – 

Sachsen-Anhalt. Осталось посмотреть северную часть и южную Баварию. А там и дальше двигать в 

Европу. 

Во вторник 25 июля приехали американцы. Поскольку они приехали вечером, я встретился с ними 

только на следующее утро. Вице-президент компании "Scientific Drilling" Richard A. Meador с женой 

Beverly и главный физик-ядерщик компании Tom Burnett. Поскольку с президентом (и владельцем) 

компании я познакомился раньше, то можно сказать, что со всеми заинтересованными лицами теперь 

знаком. Отношения между приехавшими интересные. Рич приехал познакомиться со мной и моими 

предложениями и возможностями, Том – проверить мою квалификацию и наблюдать за Ричем, хотя 

тот и повыше рангом. В итоге Том проявил свою не очень высокую квалификацию, а Рич спокойно 

переносил надзор независимого коллеги. 

Мы сразу же поехали в Берлин к профессору Леонарду, который уже три месяца морочит голову, 

обещая показать, что он может делать для нас. Оказалось, как я и ожидал, опять одни разговоры и 

попытки вытянуть из меня как можно больше информации. Это наша с ним третья встреча, и мне уже 

это надоело. В очередной раз экскурсия по лаборатории, на этот раз более подробная. Это нечто 

похожее на то, что мы имеем в Киеве. Похожее, в смысле направления деятельности, и только. 

Значительно сильнее защита персонала и окружающей среды от загрязнения, остальное – то же 

самое, на базе более нового оборудования и приборов.  

Попили кофе, потрепались, ни  к чему определенному не пришли, кроме "...давайте сотрудничать, мы 

заинтересованы...". Зато потом – небольшая экскурсия по Берлину, на этот раз с пешеходными 

участками. Александрплатц, Унтер-ден-линден, чек-пойнт Чарли, - масса знакомых по книгам 

названий. Правда, долго искали, где бы припарковаться, чтобы перекусить. Потом проехали под 

Бранденбургскими воротами, проезд под которыми бывает открыт очень редко. Постояли под дождем 

в очереди, чтобы попасть в Рейхстаг. Поднялись под самый купол, оттуда прекрасный вид на Берлин. 

Здание отремонтировано, только кое-где сохранились подписи победителей в войне. Среди 

посетителей больше немцев, чем иностранцев, а я ожидал обратного. Естественно, были и русские. 

Поездили еще немного, теперь по Западному Берлину - длиннющая Ку(рфюрстен)дамм с шикарными 



магазинами, но здесь гораздо меньше исторических памятников. Для американцев здания старше 200-

300 лет – фантастика, поэтому поехали ужинать в Гоммерн, которому 1200 лет, а ресторан – в 

средневековом замке, где был приют для падших женщин. Я там уже был два года назад, Рич тоже 

бывал, а Беверли и Том  только озирались по сторонам. Пиво, которое варят прямо здесь, очень 

вкусное, мы даже взяли пару литров с собой. Порцию мяса, которую заказал для меня Клаус, я не 

осилил, чтобы остаться в живых, от десерта отказался. Живот не помещался в одежду, ноги не 

сгибались, чтобы сесть в машину, и не только у меня. В общем, излишества.  

На следующий день я показал гостям в действии то, что их интересовало, но как только счетчик 

показал превышение фона на три порядка, пришлось срочно выключаться. Поговорили, посудили, 

порядили, потом они поехали в Лейпциг, а я отказался. Отдохнул от толпы дома. На следующий день 

до полудня опять прошлись разговорами по тому же кругу. Решения о дальнейшем направлении от 

них не добились, похоже, дела в компании идут сейчас не так блестяще, чтобы инвестировать 

приличную сумму в новое дело. Опять договорились, что целесообразно позже осенью провести 

встречу в Штатах. Вот и все, они уехали в Шотландию, а мы начали собираться, я – домой, а Клаус с 

Людой – в Бразилию. Я пытался уехать в тот же день, но мест на автобус не было. Поэтому пришлось 

сегодня, в пятницу 28 июля получить справку на продление пребывания в Германии еще на три дня и 

заказать место в автобусе на воскресенье, раньше ничего подходящего не нашлось. Таким образом, 

если ничего непредвиденного не произойдет, 31 июля вечером я буду начинать снова привыкать к 

жизни дома. 

 

Природа. Не устаю удивляться экологическим штучкам. Например, сижу пару дней назад вечером 

дома, читаю. Прилетает на крышу дома напротив птичка и садится на телевизионную антенну. Я на 

третьем этаже, напротив дом тоже трехэтажный, улица узкая. А птичка как-то великовата для голубя, 

и даже для вороны, не говоря уж об окраске. Я заволновался о своем зрении, начал сравнивать с 

другими предметами и пр. А птичка сидит ко мне задом и чистит перья. Минут через 10 

поворачивается - фазан. Рядом лесов нет,  до озера с кустами – 2 км, откуда, спрашивается? И почему 

летает так высоко и далеко. К хищникам уже привык - кружат над головой и в городе и за, у каждого 

- свой район. Моего соседа узнаю по окраске и выдранным из крыла перьям. Как-то по дороге на 

озеро вместо воробья передо мной скакал волнистый попугайчик – выпустили погулять или сам 

сбежал. Ну, в лесах, понятно, что творится. Видел из машины зайцев, косуль, фазанов, одного – 

сбитого машиной. Вдоль автострад лес огорожен невысокой сеткой, оказывается, чтобы лягушки не 

гибли под колесами во время какой-то, только им понятной миграции. Особая служба собирает их по 

утрам и переносит через дорогу. Я всего однажды, по дороге из Польши во Львов видел, что такое 

лягушки на дорогах во время дождя – сотни, тысячи.  

А в озере, где купаюсь, лебеди, утки с утятами, какие-то диковинные гуси, цапли, лягушки,  

естественно, а рыбы долго не видел. Видимо, искал глазами мальков у берега, но их так и не увидел. 

Но 18.06, наконец, увидел что-то вроде подлещиков, достаточно крупных, граммов по 300, сразу 

захотелось половить, но, во-первых, нечем, а, во-вторых, не принято.  

Утята месяц назад, когда я в первый раз пришел на озеро, были совсем маленькие, прятались с утками 

в прибрежных камышах от хищных птиц, а сейчас уже плавают безбоязненно на средине озера.  

 

Телевидение. У меня 34 канала – спутниковое, а не кабельное. Из них  англоязычных: CNN, CNBC (в 

основном, деловые новости), Sky News (Великобритания), Travel Shop (рекламируют Канары, 

Мальорку и Флориду, в основном – тоже Британия). Смотреть на них практически нечего, т.к. 

новости одни и те же. 

По немецким каналам идет очень много из того, что и у нас.  

Примеры: сериалы "Скорая помощь", "Никита", "Горец", "Доктор Майкл", "Х-файлы", "Мэлроуз" или 

еще какой-то "Сансет-бич", "Лейтенант Коломбо" и пр. Есть свой немецкий сериал "Big Brother", 

вокруг которого много разговоров. Развлекательные ток-шоу типа "Угадай мелодию", "О 

счастливчик", "Поле чудес" и пр. Причем, передача Диброва на НТВ "О, счастливчик" совпадает со 

здешним "Миллионером" с точностью до интерьера и музыкального сопровождения. Видимо, купили 

лицензию. Только в России разыгрывается 1 000 000 руб., а здесь столько же марок. 

Много немецких серьезных ток-шоу, которые я совсем не понимаю. 

Много спорта, что я, в основном, и смотрю: авто- и мотогонки в различных классах, теннис, а сейчас 

и чемпионат Европы по футболу. Голливудские и французские фильмы на немецком смотреть пока 

не могу, за редким исключением. Немецкие тоже.  



Достаточно много передач и фильмов о войне, о фашизме, но кто куда клонит, понять трудно. 

Поближе к 22 июня их число увеличилось 

Информация о России и Украине в основном отторгающе-негативная или  в лучшем случае 

сочувственно-негативная, но ее очень мало: ГУЛАГ, Чечня, тюрьмы, нищета материальная и 

духовная. Посмотрел, например, любительский фильм о том, как в Киев ездил автобус Мюнхенской 

"Баварии" на весенний матч. Сами футболисты летели самолетом, а автобус им пригнали через 

Будапешт. Часто водители снимали скрытой камерой: тут и поборы в Чопе на границе и милицейские 

- в дороге, и грязь, и плохие дороги, и сервис в Киеве. Еще  документальный фильм о том, как 

перегоняли в здешний музей авиации самолет Ан-22 из Киева,  с описанием истории его создания, 

мировыми рекордами и т.п. Киевские летчики ювелирно посадили эту громадину на крохотный 

аэродром, находящийся к тому же в городской черте, дважды примерялись, снижаясь до 10 метров, 

потом сели.  

Много передач медицинского и экологического характера, часто с рекламным уклоном на новейшие 

технологии. 

Несколько каналов – магазины: реклама – звони – привезут домой. 

Есть на нескольких каналах поздно вечером передачи для взрослых, достаточно однообразные. 

Естественно, много мультиков. 

Питание. Сначала пытался питаться, как дома в Киеве – утром яичница, чай или кофе, днем (ланч) 

бутерброд на работе, потом, дома – серьезный обед-ужин, вместо жидкости пиво, иногда супы (когда 

курица целиком).  

В русских магазинах (я знаю три: "Москва", "Березка" и просто "Магазин") можно купить окорочка и 

другие привычные для нас продукты: кетчуп, майонез, гречку, селедку. Так что запасся гречкой, 

рисом, макаронами, мясом и т.д. Да, еще прикупаю мороженых овощей для супов и гарнира – 

брюссельская капуста, зеленый горошек, стручковая фасоль. Потом обнаружил в продаже готовые 

стейки, не мороженые, а маринованные, маринад разный – от очень острого мексиканского до почти 

пресного.  Их бросаешь на сковородку – и через 10 мин. все готово. Перемежаю ими курятину. Потом 

все больше стал покупать свежих овощей (помидоры, огурцы). Потом  - фрукты, чего уж в Киеве 

почти не покупаю, причем, цитрусы не пошли. Сейчас в холодильнике обязательно есть бананы. А 

самое удивительное – полюбил йогурты, которые не ел и не понимал, и мюсли. Чай почти не пил в 

Киеве, здесь то же самое, а вот кофе пью в немалых количествах – и никаких неприятных 

проявлений, сердце в норме, сон – тоже.   

Теперь на завтрак  - мюсли с йогуртом и кофе, ланч и обед остались почти теми же, только с 

бутербродов слетела колбаса, остался только сыр. А перед сном – банан и йогурт, причем, йогурт 

вытесняет пиво, правда, не очень быстро. Пока полная неудача в смысле похудения -  по-моему, еще 

больше растолстел, чем был. Жизнь сидяче-лежачая. 

 

Цены. Мясо от 5 до 10 и более (куры 5 марок/кг, а еще дешевле – окорочка, которые бывают только в 

"русских" магазинах, 2марки/кг), овощи и фрукты – в среднем 2-3 марки (экзотика дороже), хлеб 0.7 – 

2 марки, пиво – 0.5-2.5, йогурт 0.35-1.5, молоко – 1.5, и т.п. Майонез, селедка, кетчуп – порядка 2.5 

марок, копченая рыба от 10 до 100 (как у нас в гривнах). Гречка, рис  – 3.5, мука – 1.макароны 1-3. 

Видел кефир "Березка" – 3.5. Сахар – 2, 5, мюсли – 2-5. Водочные изделия обычные 9-12 марок за 0.7 

литра, что получше – 20-30 и больше. Это питание.  

Об одежде и обуви говорить не приходится, по моим понятиям очень дорого, хотя говорят, что 

фирменные вещи здесь дешевле, чем у нас. Не знаю, не покупал ни там, ни здесь. Но детская маечка 

за 20 марок – для меня  цена удручающая. 

Бытовая химия: "Ариэль" – 10 марок за 800 г, остальное в том же духе. 

Есть распродажи: продукты питания – в конце недели, а одежда и обувь – по сезонам или еще в 

каких-то случаях, но для того, чтобы уследить и успеть, надо иметь машину. Короче, деньги надо 

зарабатывать здесь, а тратить дома. 

 

 


